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香港文匯報訊（記者 聶曉

輝）行政長官林鄭月娥競選時

表明會推行施政新風，更大程

度讓公眾參與及與民共議。特

區政府昨日首次舉行「稅務新

方向高峰會」，廣納社會各界

人士的意見，制定具前瞻性的

稅務政策及措施，以達至提升

競爭力、構建多元經濟和促進

社會發展的目標。林鄭月娥於

高峰會上致辭時強調，施政報

告上倡議的稅務措施並非是向

商界「派糖」及忽視對公共財

政的影響，而是善用財政盈

餘、把握機遇、投資未來，長

遠提升香港整體競爭力，推動

本地經濟持續及多元發展，創

造就業機會，惠及普羅大眾。

政府蒐意見 稅務覓新招
林鄭：「施政」無向商界「派糖」盼升競爭力多元發展惠民

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）高鐵
香港段有望明年第三季通車，特區政
府明日將在立法會提出高鐵「一地兩
檢」議案，根據特區政府建議，高鐵
西九龍總站將設實施內地法律的「內
地口岸區」。
保安局長李家超表示，正研究由高

鐵營運商設立應變或求助小組，助市
民解決簡單求助及糾紛，並會向內地
有關方面爭取，讓身處高鐵西九龍總
站「內地口岸區」的市民可致電999求
助，再轉介予公安跟進，以讓市民可
安心乘搭高鐵。
李家超近日接受本地傳媒訪問時表

示，雖然內地執法人員在「內地口岸
區」擁有刑事執法權，不過，為讓市
民可安心乘搭高鐵，政府正研究交由
高鐵營運商聘請本港擁紀律部隊工作
經驗的人士組成應變或求助小組，小
組實際職能及人數待定，概念與現時
打擊水貨客及逃票的港鐵「附例特檢
隊」相似，在「內地口岸區」協助港
人處理查詢及糾紛等簡單求助個案。

警方轉介個案交公安跟進
李家超又指，雖然本港紀律部隊不

能在「內地口岸區」執法，不過，因
部分市民或不清楚內地緊急求助電話

號碼，及為市民在初期可以安心乘搭
高鐵，局方希望能跟對口單位達成協
議，倘有人不知內地求助電話或習慣
打999，再由警方將個案轉介至內地公
安跟進。
至於高鐵西九龍總站的電話及網絡

信號供應，他表示將由高鐵營運商負
責，「內地口岸區」及車廂均會有網
絡供應，但需符合內地法律要求，
「『香港口岸區』用香港法律，『內
地口岸區』用內地法律，供應商所提
供的服務亦要符合當地法律，如果不
影響法律適用性，是很有靈活自由度
去做。」

李家超：爭取「內地口岸區」可打999

昨日於政府總部舉行的稅務新方
向高峰會，主要探討稅務政策

的國際趨勢和促進經濟發展的稅務措
施等議題。
林鄭月娥致辭指，為展示施政新風

格及貫徹與民共議的施政方針，因此
政府召開是次高峰會，以廣納社會各
界人士的意見，惟須建基於政府對稅
務的理念和宏觀看法。
她說：「即在確保公共財政穩健的

情況下，特區政府應有智慧地將『取
諸社會』的財政盈餘『用諸社會』；
及積極考慮運用稅務措施改善營商環
境，提升香港長遠的競爭力。」

昔官員少論稅 易「蒙在鼓裡」
她又指，稅務工作對政府而言是極
為敏感的課題，即使在政府內部都只
有極少數的官員參與討論，任何稅務
建議都是極端機密。因此多年來預算
案的稅務部分工作，也只是由稅務和
會計等專業學會或企業在諮詢過程中
提出意見，然後由財政司司長領導的
一個核心小組拍板，甚少互動和交
流，連政務司司長和部分局長都被
「蒙在鼓裡」。
香港一直奉行簡單稅制和低稅率，
吸引不少國際企業來港營商。
林鄭月娥指出，稅務政策是營商的
重要考慮，而近年世界各國透過推出
嶄新的稅務措施以增加競爭力，因此
香港不能固步自封，特區政府有需
要、亦有責任扮演「促成者」和「推
廣者」的角色，以創新思維檢視稅務
措施可如何便利營商，支持百業發
展。
她強調，今屆政府有決心要貫徹
「公眾參與、與民共議」，故此在制
定政策的過程中，必須充分聆聽及吸
納社會各界的意見，凝聚社會共識，
制定出來的政策才能夠更貼近社會的
脈搏，更切合經濟和社會發展所需。
她說：「政府的政策不但要『到
位』，適當時候更要『重點出擊』，
例如施政報告中正式宣佈推行的兩級
制利得稅，企業首200萬元利潤的稅
率由現時的16.5%減至8.25%，這相
比我在政綱中所建議的10%，可謂
『超額完成』。」

冀利得稅改制 減企業負擔
她表示，如何協助中小企持續發
展，對促進香港的經濟穩定增長極為
重要，故希望兩級制利得稅能減輕企
業的稅務負擔，以便他們有更多資金
再作投資，以至改善員工福利。
她希望立法會議員支持草案的審議
工作，並盡快通過，讓數以十萬計的
企業由下個課稅年度起享有稅務寬
減。
高峰會邀請到經合組織稅收政策專
家Pascal Saint-Amans、香港中文大
學講座教授劉遵義發表演說，9位來
自商界與會計業的翹楚參加專題討
論，數百人出席。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）稅務工作
直接影響香港經濟發展與政府庫房收入，特
區財政司司長陳茂波昨日在稅務新方向高峰
會上致辭時表示，本屆特區政府的工作重點
之一是推動經濟多元發展，因此會以更前
瞻、創新和大膽的思維，透過稅務政策和措
施促進經濟多元和持續發展；並同時在激活
產業發展、保障稅收以及滿足國際要求之間
取得一個平衡。
他說：「這亦正正是今年2月我發表財政

預算案時提出在財經事務及庫務局下設立
『稅務政策組』的目標。」
陳茂波指出，稅收對政府最重要的作用是

提供穩定的收入，以提供各種必須的公共服
務及落實各項施政目標，但有時稅項也不單
是為了收入，而是一種改變個人或民眾行為
的手段，「例如特區政府少數的幾項間接稅
項中，便包括汽車的首次登記稅和汽油稅，
用意是鼓勵市民多使用公共交通工具。」
惟他指出，廿一世紀環球政經格局起了很
大變化，稅務措施已逐步成為各經濟體之間
的一項競爭手段，以這競爭手段吸引投資者
和支援產業發展，「香港簡單低稅率稅制的

理念和制度，我們覺得漸漸見到不足。」
陳茂波續說，特區政府於過去十年已推出

了不少稅務措施，促進相關行業的發展，鞏
固香港作為國際金融、商業及航運中心的地
位，例如於2006年取消了遺產稅，及於
2008年取消了葡萄酒、啤酒及其他非烈酒的
進口關稅。
他表示，今年預算案宣佈成立的稅務政策

組，4月已開始運作，並於過去數月全速跟
進「兩級制利得稅」與研發開支。
陳茂波並在致辭時向與會人士闡述政府近

年推出有關促進金融業和飛機租賃業務發展

的稅務優惠，並以該些例子說明政府在考慮
不同稅務政策和措施時的4大原則，包括必
須具有針對性；可為香港帶來可觀的經濟
及/或社會效益；需具可操作性，防漏稅、
避稅和逃稅的風險可控，並大致保持現行簡
單低稅制的基本原則；及必須符合國際要
求。

劉怡翔：簡單稅制是港優勢
財經事務及庫務局局長劉怡翔在峰會上總

結發言特別指出4點，首先強調簡單稅制是
香港的重點優勢，也是制定新稅務政策、物

色新稅務措施及在面對新經濟與新行業時，
必須維護的優良特質。
他同時指出，香港正面對激烈的全球競

爭，必須在稅務和產業政策方面下工夫，以
積極、創新的思維，研討新的針對性稅務措
施，尋找新的增長行業、產業或方向。
他並指，香港是國際金融中心，必須履行
國際稅務責任，確保稅務優惠、政策等不會
被視為具損害性。他並強調，稅務措施要有
經濟效益，藉以平衡對稅收的影響，故要採
取具有前瞻性與策略性的理財方針，為香港
作投資，為市民解困。

陳茂波：藉稅務措施促經濟多元

香港文匯報訊（記者 高俊威）香港一直
積極發展會議及展覽業，惟現時卻出現不敷
需求情況。行政長官林鄭月娥昨日指出，本
港有急切需要興建新的會展設施，故她在最
新一份施政報告中建議拆卸並重置灣仔會展
毗鄰的政府大樓。
她強調，雖然計劃明顯會遇到不少困難，

但政府必須立定決心並竭力實行，香港才會

成功及不會錯失面前機會。
林鄭月娥昨日出席香港加拿大商會午餐會

致辭時表示，政府一直致力從各方面促進本
港經濟發展，包括增加土地供應、培育本地
及招募海外人才、吸引本地及海外投資、提
供友善營商環境及有競爭力稅務措施等。為
達到此目標，政府不會對一些困難的決定作
出迴避。

她以會展業為例指出，會展業對香港作為
國際商貿中心十分重要，為吸引更多世界級
會議及展覽在港舉行，更需加強香港作為業
界國際樞紐的地位。惟現時卻出現空間不足
情況，如早前全球最大電子展在本港舉行，
會展可用的地方就算已全部使用，也不敷需
求，更令參展商卻步。
為保持香港會展業的地位，林鄭月娥表

明，尋覓額外的會議及展覽地點已是急不容
緩。她在施政報告提出在接近現時會展的地
點增加新地方，兩地可以連接，以達至最大
效益，故計劃拆卸及重置會展對面3幢政府
大樓，重置港灣道消防局，以及改善周邊尤
其是行人路的交通安排等。
她坦言，如此龐大的計劃明顯會遇到不少

困難，如需要先建一些政府辦公室及法庭來
容納現時政府大樓的用戶，且需要一段長時
間進行，但政府必須立定決心並竭力實行，
香港才會成功，及不會錯失面前許多機會。
林鄭月娥又指出，在粵港澳大灣區的發展
中，香港擁有很好機會和很大潛力，發展為
國際化創新科技中心，就像矽谷一樣，因香
港擁有其獨特優勢，包括法治、知識產權保
護及國際視野等。

有決心取消強積金對沖
她在回應台下有關退休保障的提問時表

示，雖然她沒有在施政報告承諾推行全民退
休保障計劃，但如有需要，會額外增加資
源，繼續支持從多元途徑協助退休人士。政
府亦有決心取消強積金對沖，又期望強積金
收費可進一步降低。

特首：擴建灣仔會展機不可失

■林鄭月娥（左九）在午餐會上與一眾賓主合照。

■林鄭月娥強調，施政報告上倡議的稅務
措施並非是向商界「派糖」及忽視對公共
財政的影響。 香港文匯報記者彭子文 攝

■特區政府昨日首次舉行「稅務新方向高
峰會」，廣納社會各界意見，制定具前瞻
性的稅務政策及措施。

香港文匯報記者彭子文 攝

■陳茂波 香港文匯報
記者彭子文 攝 ■劉怡翔 ■■多名商界和會計業嘉賓在高峰會上多名商界和會計業嘉賓在高峰會上，，就促進經濟發展的稅務措施進行討論就促進經濟發展的稅務措施進行討論。。

■高鐵香港段有望最快在明年第三季通車。 資料圖片 ■李家超 資料圖片


